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追时间的年轻人 

 

似乎总在追时间。但还好，在这种追时间的过程中心态足够好，或者如肖江所自嘲的“脸皮

够厚，内心还算强大”，而也许，更为重要的是理想它一直都在。“说理想有点太那个，但真

的得有理想才能做好。因为很清楚自己想要的东西还远远没有达到，所以无论现状是窘迫，

还是经济生活已经很好，都只能往前走，与生活的好坏肯定关系不大。”没有人说他不是个

年轻人，可 1977 年出生于江西的肖江在提及“年轻”时，总要再补上一句“至少从艺经历

是这样的”。肖江说自己真正找到方向是在 2007 年，在此之前一直都是各种“乱七八糟”地

画，各种绕了弯地去做一些无谓的事情。 

 

好比说，师范毕业后进入井冈山文化馆做美工，做了六七年后，又因为始终放不下心中的“美

院情结”，遂去中国美术学院进修；在进修的时候，听到别人称赞自己画得好，虚荣感小有

满足的同时也听取了建议，为了有更好的发展选择去考研，可是英文始终是道迈不过去的坎。

“当时为了学英语，几乎一年没有画过一张画，现在想起来，感觉真是浪费时间。” 

 

就是这么个人，一直以来明明心里知道自己想要做什么，又总是一不小心地就拿着别人的地

图去找方向，所以迟迟地没有上正轨，也正因为如此，他有点落后于同龄人的时间。一直到

2008 年他才有了首次展览的机会，虽然并不是什么特别重要的群展，而且需要自筹经费才

得以参展，但对肖江的意义却是非同寻常的。“机会怎么来的其实不那么重要，对我来说，

以前都是画了给自己看，神经再强大也会受不了的，而因为那样一次展览，作品拿出去给别

人看了，这让我感觉自己所做的是有意义的。” 

 

具体而言，这种意义一方面在于从别人的看法中来认识自己和自己的创作；另一方面则是借

由这次展览获得另外的曝光机会。而从肖江随后的发展脉络来看，两者他都收获了。2011

年肖江在上海 Vanguard 画廊迎来了生平的第一次个展，借由这次展览，机会再一次眷顾了

这位准备已久的年轻人，2012 年 12 月，站台中国推出了肖江个展“没有河流的航标”。 肖

江说 Vanguard 画廊的展览是从已经完成的创作中挑选作品，可视为针对“过去”的展览，

而站台中国的展览则是提前约定的，当属于“未来”的展览。这样一种为某个展览而创作的

过程一度令这位自认经验尚少的年轻人慌张了好一阵，一下不知道该怎么画才好。“从艺经

历短，这些总是要经历的。”肖江笑着说道。 

 

记忆里滤出的颜色 

 



虽然没有喝点酒，这位自诩不能聊的艺术家在谈起画面牵扯的记忆时，开始变得感性起来。

“小时候我们老家那边的房子是成排连着的，从第一栋房子进来后，可以从最后一栋房子出

去，这样一条通道和马路基本上是平行的。你可以走马路，也可以从房子中穿过。那其实是

人家上班的地方，但我们小孩才不管那么多，而且不像现在每到一个地方都得出示证件什么

的……通道想起来总是黑黑的，墙面是绿色的，地面刷着红色的漆……” 

 

基于这样一种记忆，肖江在画面中描绘的多是由金属材质的旧物和衰败的墙面构成空场景，

看起来似乎言而无物，又总让人忍不住地联想起，穿越某个时空在此曾有过的故事。当然，

肖江其实并没有打算要讲故事，而是借用场景来表达他主观的感受。“我一直很感兴趣那种

日常生活中的场景，在经历时间洗刷之后，总会有一些颜色沉淀下来，这挺打动我的。” 而

被打动的，可不只是肖江，我也实在喜欢他画里的颜色。 


